

C I E N C I A

ODONTO lógica

Revista arbitrada
de la Facultad de
Odontología
Universidad del Zulia



Vol. 15 . No. 2
Agosto-Diciembre 2018

Ciencia Odontológica es un órgano de difusión científica y periodicidad semestras, adscrita al Instituto de Investigaciones de la Facultad de Odontología de la Universidad del Zulia. Su misión es divulgar en el ámbito nacional e internacional, los resultados de los trabajos de investigación originales e inéditos, revisiones, casos clínicos y enfoques gerenciales de alta calidad en el área de las ciencias de la salud, con énfasis en el ámbito odontológico.

SE ACEPTAN CANJES

Editora Jefe Asesores Internacionales

Alexis Morón

Augusto Elías Boneta (Universidad de Puerto Rico)

Lydia López (Universidad de Puerto Rico)

Comité Editorial

Román Carlos Bregni (Universidad de Guatemala)

Thaís Rojas de Morales

Alban Vélez (Universidad de Puerto Rico)

Rita Navas

Otton Fernández López (Universidad de Puerto Rico)

Olga Zambrano

José V. Bagan S. (Universidad de Valencia, España)

Ninoska Viera

Alberto Arango (Universidad de Antioquía, Colombia)

José L. Ferreira

Ángela María Franco (Universidad de Antioquía, Colombia)

Neira Chaparro

Julio Lavergne (Universidad de Puerto Rico)

Antonio Mena (Ministerio de Salud, República Dominicana)

Comisión de Redacción y Estilo

María Isabel Rodríguez (Universidad del Salvador)

Derlando Ruiz T.

Patricio Yépez (Organización Panamericana de la Salud)

Asesores Nacionales

Manuel Alvarado (Universidad del Zulia)

Mario Pérez (Universidad del Zulia)

María A. de Aguarde (Universidad Central de Venezuela)

Ricaurte Salom Gil (Universidad del Zulia)

Jesús Mosquera (Universidad del Zulia)

Luis Guevara (Universidad Central de Venezuela)

Jorge Medina (Universidad Central de Venezuela)

Clímaco Cano (Universidad del Zulia)

Heberto Jiménez Nava (Universidad del Zulia)

Alejandro Mijares (FUNDACREDESA)

Rosario Montilva (Hospital Especialidades Pediátricas)

Héctor Pons (Hospital Universitario)

Melivis Vizcaíno (Universidad del Zulia)

Jesús Weir (Universidad del Zulia)

Ciencia Odontológica

Revista indizada en:

LATINDEX

FONACIT

REVENCYT

SCIELO

LIVECS

LILACS

REDALYC

IMBIOMED

CONDES



Financiada por el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CONDES)
de la Universidad del Zulia

Ciencia Odontológica

© Facultad de Odontología, Universidad del Zulia

ISSN 1317-8245

Depósito legal pp 200402ZU1595

Diagramación:

Engels Ortega

e-mail: engelsortega@gmail.com

engels.ortega@fad.luz.edu.ve

TABLA DE CONTENIDO

TRABAJOS DE INVESTIGACION

1.- Perfil Epidemiológico Bucal y Necesidad de Tratamiento Odontológico del Estudiante de la Universidad del Zulia-Venezuela.

Autores: Yrma Santana, Alexis Morón, Tomas Quintero, Ivette Suarez, Mary Rincón.

2.- Experiencia de formación B-learning para monitores clínicos.

Autores: Iya Casanova, Edward Acuña, Bertha Ortega, Itala Paredes.

3.- Competencia comunicacional para potenciar el proceso enseñanza-aprendizaje en clínica odontológica.

Autores: Elisabeth Boyes Fuller¹, Jhonny Villafuerte Holguín²

4.- Efecto terapéutico de la ortopedia maxilar en pacientes con dolor por disfunción temporomandibular.

Autores: Ana Quintero González, Nancy Rivera.

5.- La formación profesional del odontólogo en México.

Autores: Guadalupe Barajas Arroyo, Jorge Fernández Pérez, Edgar Pérez Peláez.

TRABAJOS DE REVISION

6.- Melatonina: Posible inmunoregulador en la periodontitis crónica.

Autores: Alcocer Sirley, Valero Nereida, Morón Alejandra, Viera Ninoska, Garces Egdivis.

7.- Idoneidad de los fluoruros en el agua de consumo humano: Contraste de perspectivas.

Autor: Sandra, Perozo.

EDITORIAL

¿Investigar sin Investigar?

Post Nubila Phoebus....Después de las nubes, el soliji

En el Editorial anterior, en un intento por dilucidar el destino de la universidad venezolana, casi se concluye en una muerte anunciada, queriendo parafrasear al nobel colombiano de la literatura Latino Americana y universal.

Sin embargo, el espíritu universitario, forjado para hacer de LUZ un proyecto de vida, nos alerta y responsabiliza de tal realidad. No dejar morir la Alma Mãter. Defenderla por sobre todas las vicisitudes, recordando lo citado en la memoria histórica de la institución. Ella, al igual que sus homologas del país, ha sobrevivido y emergido de las sombras, cuando un sistema ideológico-político pretendió ponerla de rodillas. Hoy, no será distinto. El estandarte, recordar el legado heredado de nuestros antecesores,

Post Nubila Phoebus, más allá de las nubes el soliji

Si esto es así, cómo lograrlo? ¿Cómo lograr que algunos determinantes, identificados en la problemática de la universidad venezolana, sean modificados desde un quehacer comprometido?

¿Cómo cambiar la crisis humanitaria, la inflación galopante, la migración y diáspora, las políticas socio-económicas mal diseñadas, la carencia de liderazgo pero sobre todo, el impacto deletéreo sobre la investigación, la docencia y la extensión? Ante un gobierno sordo, ¿cómo orientar la defensa de la universidad autónoma, esa que representa la diversidad de las escuelas del pensamiento, la libertad y la alteridad? Podríamos citar algunas acciones. Manteniendo sus puertas abiertas. Cerrando filas. Aumentando nuestra creatividad por medio de las herramientas tecnológicas que permiten establecer relaciones con otros países y universidades con miras a participar en el proceso de generación de conocimientos, a partir de trabajos multi céntricos, donde el investigador venezolano, coloque su experticia para contribuir con el diseño, análisis y síntesis del objeto de estudio y su transformación, recreando con esto la llamada **"División internacional del trabajo científico"**. Apelando a la solidaridad de las comunidades científicas para lograr el apoyo que se requiere para mantener la universidad, como fuente generadora de conocimientos, libre de ideologías autoritarias. Dialogando con pensamiento estratégico y actitud proactiva. Recordando a los que se quieren ir que a pesar de todo, Venezuela aún brinda la oportunidad de formarnos en el campo profesional con calidad y competencia en cualesquiera de los ámbitos del conocimiento humano. Cuidando con celo lo

poco o mucho de lo que disponemos, entre otras.

Es posible que todo esto incida de manera significativa en la lucha por alcanzar los fines citados. Más, no es suficiente para resolver su destino inmediato y a mediano plazo, por cuanto habría que incidir en los determinantes estructurales y eso escapa de su competencia. Es tarea de Estado. Pero a lo que no le cabe la menor duda y no se corresponde con una actitud crítica y dialéctica, es permitirse la desmovilización en la lucha por los derechos que nos corresponde como venezolanos.

Pensar que desde la universidad se pueden derrocar gobiernos es contrario a su naturaleza. No es su misión. Si, la de luchar por el derecho que se tiene a una educación de calidad y accesible a todos, garantizándole a la comunidad universitaria condiciones de trabajo dignas y colocándole a disposición condiciones materiales para el alcance de su función social, en la docencia, la investigación y la extensión. El fundamento que la engendra y el patrimonio ético y moral que la sostiene junto a su función sustantiva, como lo es la del servicio a la sociedad para su crecimiento y bienestar social, constituye la base sobre la que sostiene su existencia.

Finalmente, esa universidad que queremos, fundamental y socialmente necesaria, exige un gran esfuerzo que va desde la defensa de sus fundamentos institucionales, pasando por la revisión de los socialmente concebidos y los que desde la familia deban rescatarse para retomar las bases morales, valores y principios, que también han sido trastocadas influyendo en nuestra identidad y sentido de pertenencia como ciudadanos y venezolanos.

Después de las nubes, el sol, no es premisa que deba esperar ser alcanzada desde el fuero de la zona del confort. Hay que movilizarse, a través del camino de la convocatoria que nos conduzca a luchar por tener la universidad formadora, competitiva y constructora de país con actitud irreverente y de frente al futuro que exige cambios para el desarrollo y trascendencia social y universal.

La Universidad por siempre y sin fronteras.

MSc. Derlando Ruiz